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宜宾燃面学院成立后，
聘请曹祉清为客座教授，讲
授燃面工艺相关课程。

曹祉清说，近年来他
经常受各地邀请，为农民
工等自主创业人员传授宜
宾燃面制作技艺。“只要认
真学，一般6天时间就能掌
握基本的技能。”当然，如
果要把宜宾燃面的所有技
能全部掌握吃透，成为有
级别的燃面工匠，还是需
要更长的时间。

华西都市报-封面新闻记者陈章采

3月31日，川南宜宾市，“宜宾燃面
学院”正式揭牌。

这条新闻立即引来很多调侃和质
疑：一碗燃面能够支撑起一个学院？做
燃面真的需要科班出身？

脑洞大开的网友纷纷跟帖：接下来
可以开设李庄白肉学院、眉山泡菜学院、
云南过桥米线学院、兰州拉面学院、重庆
火锅学院、成都夫妻肺片学院……

面对调侃和质疑，宜宾燃面学院相
关负责人解释称：宜宾燃面学院完整的
名称应该是“宜宾职业技术学院燃面学
院”，系宜宾职业技术学院下属五粮液技
术与食品工程学院的下属学院，“是以宜
宾燃面为主的宜宾面食系列地方名小吃
历史沿革、技艺传承、管理营销等系统课
程学习，其中最主要的是职业技能培
训。”

瞄准百亿产业规模
宜宾要将燃面打造成城市名片

宜宾市位于金沙江和岷江汇合处，
有“万里长江第一城”的美誉。发达的
内河航运培育了这个城市典型的码头
文化，也形成了众多与码头文化密不
可分的地方名小吃，宜宾燃面即是其
中之一。

宜宾燃面原名叙府燃面，旧称油条
面，因其油重无水，点火即燃，故名燃
面。经过数百年传承，宜宾燃面成为独
具特色的地方名小吃，2011年被列入四
川省非物质文化遗产名录。

漫步宜宾大街小巷，随处可见燃
面招牌。宜宾人的早餐，也多以燃面
为主。

2017年，宜宾市政府高位推进燃面
产业发展，成立了“宜宾燃面”国家地理
标志产品保护申报工作领导小组，制定
了《宜宾燃面产业发展规划（2017—
2021年）》，从产业现状、发展目标、发展
思路、重点任务和保障措施等方面进行
了布局，力争到2021年形成百亿产业规
模，将宜宾燃面打造成继宜宾酒、宜宾茶
之后的第三张城市名片。

宜宾燃面传承人：
只需6天时间即可掌握基本技能

今年70岁的曹祉清，17岁时进入原
宜宾市饮食服务公司当学徒，1975年按
照公司安排学习燃面传承技艺，至今已
和燃面相伴了40多年。

“宜宾燃面对各种原材料要求非常
严格，尤其是秘制酱油和多种香料煎制
的香油，是燃面丰富味道的关键。”曹祉
清经多年探索，在原料选择、油温把控、
香料加入时间、面条水煮时间、芽菜和香
葱的选配等各个环节，都摸索出了一整
套方法。2016年，曹祉清被当时的四川
省文化厅命名为宜宾燃面传统制作技艺
代表性传承人，他还多次登上央视非遗
及美食栏目。

宜宾燃面学院成立后，聘请曹祉
清 为 客 座 教 授 ，讲 授 燃 面 工 艺 相 关
课程。

曹祉清说，近年来他经常受各地邀
请，为农民工等自主创业人员传授宜宾
燃面制作技艺。“只要认真学，一般 6 天
时间就能掌握基本的技能。”

曹祉清说，当然，如果要把宜宾
燃面的所有技能全部掌握吃透，成为
有级别的燃面工匠，还是需要更长的
时间。

曹 祉 清 希 望 在 燃 面 学 院 讲 授 燃
面工艺技能的过程中，能够发现好的
苗子，为下一代燃面非遗传承培养接
班人。

面馆老板哑然失笑：
我做了几十年不是可以当教授？

“燃面学院？扯把子哦。”4 月 6 日，
宜宾岷江北岸一家老面馆，老板曾先生
说起这个话题哑然失笑，“燃面都可以成
立学院，那我做了几十年燃面，不是可以
去当教授？”

宜宾职业技术学院位于金沙江畔，
于2002年经四川省人民政府批准，由宜
宾农业学校、宜宾工业（农机）学校和宜
宾成人中等专业学校合并组建而成。学

校官网信息显示，学院占地面积829亩，
教职员工 700 余人，在校生规模 13000
多人。教学仪器设备总值近1.1亿元，设
有12个二级学院。

参与筹建燃面学院的宜宾职业技术
学院资产经营管理公司相关负责人向
华西都市报、封面新闻记者介绍，宜宾
燃面学院的全称是“宜宾职业技术学院
燃面学院”，系宜宾职业技术学院下属
二级学院五粮液技术与食品工程学院
的下属学院。

“那岂不就相当于五粮液学院的一
个专业吗？”面对记者的疑问，该负责
人表示，学院是经教育行政主管部门
审批后设立的，因此在成立的程序上没
有问题。

拓宽学生就业门路
除了燃面工艺还有经营管理

据介绍，宜宾燃面学院揭牌后尚未
开课，学院的牌子目前挂在宜宾职业技
术学院A区一个食堂。“早期我们主要是
对在校学生进行免费培训，以期让学生
们多掌握一门劳动职业技能，为今后就
业拓宽门路。”宜宾职业技术学院资产经
营管理公司董事长兼总经理陈寰说，此
外，学院还将对有自主创业和再就业意
向的人员开展培训工作。

陈寰表示，设立燃面学院主要是配
合宜宾市委市政府打造“百亿燃面产业”
的发展战略，大规模培养以燃面为龙头
的餐饮职业技术人才，发展燃面系列产
品、开设宜宾燃面连锁加盟门店，做大做
强宜宾燃面产业。

一个学院的专科学制至少三年，一
门只需要几天最多几个月就能掌握的
劳动技能如何设置课程？学生毕业后
是否如网友调侃的将成为“科班燃面
大师”？

陈寰称，学院早期主要以短期培训
为主，完整的专业课程设置目前尚在
完善中。“除了燃面工艺、燃面历史文
化、燃面营养成分分析等课程外，还要
开设涉及到燃面经营需要掌握的如营
销管理、推广宣传，甚至包括门店选择
装修等一系列课程。说穿了，我们就
是想以燃面为龙头，培养高级别的餐
饮经营管理人才，而不仅仅是培养一
个燃面师傅。”

燃 面 学 院 的 学 生 毕 业 后 能 拿 到
什么文凭？“目前只能发给学生由职
业技术学院颁发的劳动技能证书。”
陈寰说。

但愿宜宾燃面学院
不是应景之策

□刘纯银

近日，四川宜宾一院校揭牌成立
“宜宾燃面学院”，将开设相关专业，
培养科班出身的燃面人才。同时，为
该校所有学生提供免费技能培训。
消息发布后，有吃货网友提议：希望
再增设牛肉面学院。

众所周知，高校专业调整是高校
专业设置和建设的重要组成部分，事
关国家战略、高校发展、人才培养和
市场需求，具有重要的风向标意义。
这不，近些年来，随着社会经济发展
的需要，不少高校新增了人工智能、
机器人工程、精算学、数据科学与大
数据技术等专业。毫无疑问，高校专
业设置的变化是社会经济发展的一
面镜子，折射出社会的价值取向和发
展历程。

但不容忽视的是，当前有不少高
校在专业设置或调整上存在盲目跟
风的现象，结果造成教学质量无法保
证、部分毕业生难以就业的两难困
境。为此，前不久，教育部根据2020
年高等学校专业设置与教学指导委
员会评议结果，撤销了全国多所高校
的518个本科专业。

不可否认，改革开放40多年来，
随着社会的进步和经济的发展，我
国高等教育得到较快发展，高等教
育毛入学率超过50%，进入了高等教
育普及化阶段。同时，高校专业动态
调整既是推动高等教育高质量发展
的需要，也是更好服务国家高质量发
展格局的应有之义。虽然对于高校
专业调整，不能把新增或撤销专业的
数量与学校办学质量简单划等号，而
应科学辩证地看待，但对于高校来
说，专业设置既要有前瞻性，也要具
有科学合理性，尤其要具有相应的师
资力量和设备设施等教学资源，要增
强办学定力；既要主动服务国家战
略和地方市场需求，也要避免盲目
跟风和功利化办学，真正把精力放
到提升办学水平和人才培养质量上
来，只有这样才能保证未来毕业生
有好的就业前景。

所以，高校在设置相关专业之
前，有必要进行相关调研，分析社会
人才需求，明白高校专业设置不是应
景之策。即人才培养数量、层次、结
构要与社会经济发展情况相匹配，不
能关起门来办学，简单迎合家长和考
生对所谓热门专业的盲目追求。同
时，政府部门对于平衡大学专业的

“冷热”度，也应积极引导，尤其要将
地方高校的办学思路引向服务地方
经济社会发展和培养应用型技术技
能型人才上去。同时，高校专业设置
要考虑引领社会创新和进步，不能一
味地跟随市场。更何况，高校在设置
新专业时，不仅要看专业是否能抓眼
球，更重要的是赋予新专业科学周密
的规划设计和根底深厚的内容供
给。因为毕竟专业不是办得越多越
好，办好办强才算成功。

但愿宜宾燃面学院不是应景之
策，能为地方经济发展培养具有“独
门绝技”且好就业的优秀毕业生。

据四川在线

“宜宾燃面学院”揭牌 网友都笑了
院方：早期主要是职业技能短期培训，毕业发劳动技能证书

立 即 评

宜宾燃面真的可以燃起来。

宜宾燃面学院目前挂牌在学校一食堂。


